
东京奥运会开赛以来，中国举重队捷报

不断， 在参赛的8个项目中取得了7金1银的
优异战绩。 8月2日，李雯雯在女子87公斤以
上级破奥运会纪录获得冠军， 从结果来看，

这本是一场毫无悬念、 实力碾压的比拼，但

赛前参赛名单上的一个名字曾令不少支持

她的人捏了一把汗。那个名字就是43岁的新
西兰举重运动员劳雷尔·哈伯德。

哈伯德是一名“男变女”的跨性别选手，

是奥运史上第一位变性举重运动员。出生于

1978年的哈伯德，2012年之前还是男儿身，

早早开启了举重生涯，成绩还不错。 1998年，

20岁的“他”参加男子105公斤以上级比赛，

曾打破当时新西兰的举重纪录。 2001年开始
哈伯德暂停了训练，感觉压力很大，自己和

环境格格不入。 2012年，35岁的哈伯德选择
做一名“女性”，并一直服用激素。 而后“她”

在2017年的举重世锦赛上以女性的身份摘
得银牌，成为新西兰女子举重第一人。

奥运历史上就曾多次出现 “男扮女”事

件。比如波兰田径运动员斯坦尼斯洛娃一生

打破了100多次国家和世界纪录， 却在死后

验尸时被发现有男性性器官。 为了公

平，国际奥委会对性别审查很严格，从

最开始的开介绍信到妇科检查再

到染色体检测， 如今需要利用睾

酮检测法，凭激素水平来判定性别。 不过从

2003年开始，国际奥委会达成“斯德哥尔摩

共识”即允许变性人参加奥运会，前提是必

须有外科解剖改变获得法律认可，并接受了

足够长时间的激素治疗。对跨性别女性来说

需要变性满四年，不能以运动为目的的改变

性别，且睾酮激素水平在第一次正式比赛之

前至少12个月低于10纳摩尔/毫升。

虽然有了严格的规定， 但质疑声依旧不

断。 因为奥委会给跨性别女性制定的睾酮标

准是男性的最低标准， 比正常女性高出3倍
多，不客气地讲，就像女运动员扎了一针兴奋

剂去比赛一样。如今LGBTQ（跨性别群体）在

各大体育赛事中现身似乎成了大势所趋，但

争议声也越来越高， 其中最大的反对者是美

国前总统特朗普。 他曾狠批跨性别者参赛是

剥夺了其他女性的权利， 可能会使正常女性

参加奥运会的机会减少。除此之外，越来越多

的国外赛事也开始反感跨性别者参赛， 其中

包括李雯雯的对手哈伯德。

奥运会等世界体育赛事最重要的准则就

是公平。在百年前现代奥运之父顾拜旦就写道

“体育就是正义”，而如今接纳变性人

进入奥运赛场，却被认为是深深地挑

战了公平公正的底线， 国际奥委会，

你给翻译翻译，什么是公平？

跨性别群体
带来“体育革命”

2012年国际田联钻石联赛罗马站的男
子百米飞人大战中，博尔特以9秒76的成绩
夺冠。 赛前，身穿意大利男足球衣的牙买加

人以坐着小车绕场一周的方式亮相， 面带

微笑接受全场观众欢呼。 赛后，举着意大利

国旗的博尔特再次绕场一周。 那个时候，他

恐怕不会想到，九年后，一名意大利人成为

了他退役之后首个奥运百米金牌的获得者。

这个意大利人， 就是被上个月刚刚率领

意大利队获得欧洲杯冠军的曼奇尼在社交媒

体上发文誉为“历史”的拉蒙特·雅各布斯。 广

州队主帅卡纳瓦罗也没忘记蹭上一把同胞的

热度，在雅各布斯夺冠后，激动的卡帅在社交

媒体送上祝贺，称他是“意大利闪电”。

当然，金牌的军功章，有雅各布斯父亲

的一半———他的父亲是一名非洲裔美国军

人，母亲则是一名意大利护士。出生于美国

得克萨斯的雅各布斯还是婴儿时， 父母已

经分居，当时他的父亲被调往韩国，母亲带

着18个月大的他搬到了意大利。 一年前，从

儿时就再也没有见过父亲的雅各布斯才与

父亲重新建立了联系， 他说解开这道心结

后，他可以更加专注于奥运赛场。

作为资深曼联球迷， 离开田径场短短

几个月，博尔特就转战足坛，先后在南非和

挪威的俱乐部试训， 也曾和德甲豪门多特

蒙德的球员们合练过几天， 还有过在澳大

利亚超级联赛球队中央海岸的热身赛中梅

开二度的出色发挥， 不过最终因为薪资没

有谈拢而放弃， 博尔特的足坛生涯持续了

不到一年就宣告结束。巧合的是，遗传了父

亲出色运动基因的雅各布斯小时候也练过

足球，但水平一般，这四个字也打开了网友

的脑洞———由于长相和曾代表意大利参加

2016欧洲杯的扎扎神似，有网友戏称，当时

在与德国队的点球大战中罚失点球， 导致

意大利被淘汰的是不是雅各布斯。

雅各布斯10岁开始练短跑，16岁改练
跳远，三年前由于膝伤重返短跑赛道，但他

与博尔特比，硬实力和话题性都相差甚远。

甚至连欧洲媒体都不看好这个第一次赢得

男子100米冠军的意大利人，同时也是自巴

塞罗那奥运会以来， 第一个拿到百米冠军

的欧洲运动员。博尔特退役后，百米赛道又

一次进入“大乱斗”，似乎少了些看头。雅各

布斯可以开一个他斩获金牌后所说的 “像

足球队夺冠一样的大派对”， 但别忘了，四

周依然群狼环伺，你得继续向前奔跑。
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【夜话】

后博尔特时代没看头

十多年前，我在东京求学 ，结交

了很多当地的朋友。 日本人并不排

外，待人处事也十分热情，尤其喜欢

与人谈天说地、把酒言欢。 他们接受

的教育，通常会将与人交往中的种种

不愉快埋在心里，更容易给人带来一

种亲近感。

受疫情影响， 东京奥运会注定不

同以往， 当地人普遍不看好日本能在

特殊时期办好一届为世人称道的奥运

会。事实证明，日本的确在本应充分发

挥的待客之道上栽了跟头， 东京奥组

委对来访人员的区别对待， 惹来质疑

声。不满情绪最为强烈的，是一部分新

冠肺炎感染者， 他们甚至将在当地接

受隔离的日子比作“监狱生活”。

截至目前，奥运村出现了百余名

感染病例， 是一个相对庞大的群体。

按理说，确诊后接受隔离，是完全正

常的防疫流程。 但由于隔离酒店条件

差、伙食差、服务差，甚至没有懂得相

应语言的服务人员，令本就承受病痛

的感染者叫苦不迭。

相较之下， 国际奥委会和国际单

项体育联合会的官员们， 却在继续享

受着奥运红利。 东京奥组委为这些人

准备了专门的休息和娱乐

室，餐食特别供应 、饮品依

云起步，还设有专门的寿司

师傅。日本媒体将这些人比作“奥运贵

族”，他们不受疫情影响，甚至无需佩

戴口罩，可以在专属的“宫殿”中享乐。

组委会的这番操作， 与东京奥运

会重节俭、 削成本的办赛理念格格不

入， 更是与志愿者的餐不管饱形成鲜

明对比。再加上数日来，各国运动员和

媒体的抱怨声， 使很多人改变了对日

本待客之道的最初印象。 难怪有当地

人对此吐槽道：“花费了这么大的财力

和物力举办赛事， 却把自己的一些负

面展现给了世界， 真不知道这届东京

奥运会能够为日本留下些什么。 ”

东京奥运会
的待客之道
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乒乓球还要
“养狼”吗？

奥运会乒乓球单项比赛令人心

跳不已，尤其是失掉混双冠军后女单

比赛更是众人期待。 在单项比赛中我

们可以看到不少海外兵团的身影，如

在女单半决赛中陈梦淘汰的新加坡

选手于梦雨， 以及孙颖莎在1/4决赛
中淘汰的德国削球手韩莹，两人都曾

是辽宁队队员。

奥运会乒乓球团体赛共有93名运
动员参加, 由男团16支球队和女团15
支球队的团体角逐， 这其中有29名华
裔选手代表各自的国家和地区参加比

赛，男选手有10名，女选手达19名，如

果加上中国六名选手， 则华裔选手达

三分之一，可见中国乒乓之强大。在这

些华人球员中有的出生在中国香港和

中国台湾地区， 不算严格意义上的海

外兵团，但海外兵团占到了绝大多数。

海外兵团或华裔选手对世界各地的乒

乓球水平的提高和大众化以及对这项

运动的推动、发展作用甚大。如果对世

界乒乓球各类大赛的成绩予以统计的

话， 华裔乒乓球选手的成绩肯定是最

突出的， 中国乒乓在增进与其他国家

和地区的人文交流中起到了积极的作

用，这是中国力量和中国自信。

在海外兵团中女选手多

于男选手，这与欧洲男乒水平

较高且竞争力强有关， 因而

女选手的成绩也好于男选手。 目前海

外兵团中世界排名最高的是出道自黑

龙江的新加坡冯天薇排名为第九名，

次之的是原河北选手现入籍韩国的田

志希排名第15。 海外兵团大都已入籍
所在代表团的国家， 年龄也偏大，从

“狼来了”到“养狼计划”的漫长过程，

也使她们成了一群“狼妈妈”。

发源于英国的乒乓球在世界各

地开花，而中国无疑是乒乓球这个现

代体育项目的有力传播者。 在现代体

育项目中，被誉为国球的中国乒乓球

和被誉为国球的巴西足球是这两个

项目最大的输出国。
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